



# Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Lunes 11 de marzo de 2019.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** Crónica, La Jornada, El Sol de México, La Prensa, Comunicado de Prensa, Excélsior, Revista Proceso, Reforma, El Universal, Ovaciones, El Financiero, El Economista, 24 Horas.

09/02/19

## En instalaciones de la marina se celebró la IV graduación de posgrados en sanidad naval/Crónica

**Reportero: Mario D. Camarillo Cortés.**

“Ustedes tienen la fortuna de ser a partir de ahora unos profesionales de la salud que deberán velar porque funcione bien esa máquina perfecta (de sus pacientes) que es el cuerpo humano, fueron las palabras que expresó el secretario de Marina, Almirante José Rafael Ojeda Durán, a los 7 graduados de la Escuela de Posgrados en Sanidad Naval (Escposnav) 35 hombres y 41 mujeres, a los que recordó que a partir de este momento tienen la misión de prever el bienestar físico de quienes los necesitan. Entre los invitados al evento se encontraban el secretario de la Defensa Nacional, General Luis Crescencio Sandoval González, el Secretario de Educación Pública, Esteban Moctezuma Barragán, y el Secretario de Salud, el doctor Jorge Carlos Alcocer Varela.

## La percepción de AMLO para la salud/La Jornada

**Reportero: Gustavo Leal F.**

En el marco de una devastación sectorial sin precedentes, después del Acuerdo entre el gobierno federal y gobernadores de ocho estados para hacer efectivo el acceso a la atención médica y medicamentos de la población sin seguridad social y al encabezar la presentación del Plan IMSS: Bienestar para toda la vida -que contempla fortalecer las unidades-médico-rurales del Programa IMSS/Bienestar el Presidente Andrés Manuel López Obrador declaró: vamos a utilizar, como punto de partida, estas casi 5 mil unidades médicas rurales para mejorar el servicio. Por su parte, fortaleciendo el Compromiso 4 del Acuerdo, durante el *Día de la Enfermera*, el secretario de Salud, el doctor Jorge Alcocer, observó que la labor que ellas desempeñan es fundamental para la prestación de servicios. Y que, en esta nueva etapa, se buscará ampliar sus competencias para que brinden una atención integral -desde las comunidades- para la prevención/promoción de la salud en el tratamiento y rehabilitación de enfermedades, aunque el sector siga descapitalizado y sin cumplir con los mínimos de suficiencia para brindar servicios dignos.

## ¿Celebración?/El Sol de México

**Reportera: Catalina Noriega.**

No a las estancias infantiles, incertidumbre en los refugios de mujeres violentadas y desaparición del programa de cáncer cervicouterino. Ayer se conmemoró el *Día Internacional de la Mujer*. Con esta nueva administración, poco se pudo celebrar. Se eliminan los subsidios a las instituciones de beneficio para las mujeres, primero fueron contra las estancias infantiles, tabla de salvación para las trabajadoras que podían dejar a sus hijos en un lugar seguro, les importo un pepino que se afectaran a 300 mil niños y madres en un porcentaje alto, fuente de ingreso para la subsistencia familiar, salieron con la estulticia que había corrupción y se les diera directamente el dinero. Se quitan el presupuesto del Instituto Nacional de Cancerología, los fondos para el programa “modelo de atención integral para pacientes con cáncer cervicouterino,

localmente avanzado” novecientas pacientes dejaron de recibir este apoyo esencial, para quienes sufren el azote de esta enfermedad.

### **Se triplican costos de obesidad en México/La Prensa**

**Reportera: Genoveva Ortiz.**

Los costos directos e indirectos de la obesidad en México ascienden a 7,800 dólares al año: es decir, casi el doble de la pérdida económica que genera el robo de combustible, también llamado huachicoleo que es de 4 mil millones de dólares anuales. México es el campeón mundial en consumo de refrescos, declaró al puntualizar que de acuerdo con datos de la Organización Mundial de Comercio (OMC) y del Instituto Nacional de Salud Pública (INSP) de la Secretaría de Salud, el mexicano consume en promedio 163 litros de refresco al año, es decir. Para hacer frente a este ambiente obesigénico, la OMS/OPS ha diseñado una serie de estrategias, planes de acción y recomendaciones a los gobiernos de los países del mundo, para la prevención y control de la obesidad, entre las cuales, destacó la importancia de reforzar medidas preventivas en la etapa temprana de la vida, como es la promoción de la lactancia materna.

### **Investigación. 1.8 millones de mexicanos, expuestos a los daños provocados por cocinas de carbón/Crónica**

**Reportero: Antimio Cruz.**

La Organización Panamericana de la Salud, el Instituto Nacional de Ecología y Cambio Climático (INECC) y la Secretaría de Salud presentaron su diagnóstico más actualizado sobre el uso de cocinas de carbón en México y concluyeron que todavía hay 18 millones de mexicanos expuestos a los daños que genera la liberación de humo de estos instrumentos. Así se desprende de un estudio hecho con una nueva herramienta de diagnóstico nacional rápido llamada I-IEART. Sedesol reportó que en el 2017 más de 18 millones de mexicanos todavía cocinan con leña y carbón en un fogón abierto.

### **Devastado, el sistema de Salud capitalino; adeuda 1,500 mdp/La Jornada**

**Reportera: Rocío González Alvarado.**

El anterior gobierno local dejó un sistema de salud devastado y en estado crítico: sin medicamentos, ni insumos ni equipo médico, con escasez de personal, espacios copados por la corrupción y un adeudo por mil 500 millones de pesos que puso en jaque el servicio al comenzar la actual administración. La secretaria de Salud, Oliva López Arellano, habló sobre el abandono y la falta de dirección en el sector en los seis años recientes, desorden en plazas laborales, malas prácticas en la compra de insumos y la crisis que ha enfrentado desde el primer día. Llegamos el 5 de diciembre, al día siguiente nos dicen que escasean los insumos de laboratorio, y al otro nos avisan que los proveedores no van a surtir porque tenemos un adeudo por 170 millones de pesos en los últimos dos años.

**10/02/19**

### **La Celotipia o celos patológicos afectan más a los hombres después de los 30 años/Comunicado de Prensa, La Jornada Información emitida por la Dirección General de Comunicación Social de la Secretaría de Salud.**

La celotipia es un trastorno delirante irreversible y multifactorial que hace pensar al paciente que su pareja es infiel y afecta más a hombres que a mujeres después de los 30 años, informó el doctor Alfredo Whaley, coordinador de la Clínica de Género y Sexualidad del Instituto Nacional de Psiquiatría “Dr. Ramón de la Fuente Muñiz”.

A diferencia de los celos, -un sentimiento común y frecuente que tiene el ser humano a perder un ser querido o por motivos profesionales-, la celotipia o celos patológicas, tiene un impacto social y laboral, ya que se dejan de realizar las actividades cotidianas por vigilar a la pareja o ante el temor mórbido de un engaño. El doctor Whaley Sánchez explicó que la celotipia forma parte del grupo que se conocía como el de las paranoias y ahora se denomina trastornos delirantes.

Describió que los celos patológicos provocan violencia, agresión verbal, hostigamiento y una conducta extrema en que se utilizan formas de control sutiles, como llamar a la pareja de 10 a 20 veces en una hora con el pretexto de estar preocupados; recriminarle cuando no contesta el teléfono y hasta ir diariamente por la pareja a su trabajo, sin importar la hora o distancia. El especialista en salud mental indicó que los celotípicos justifican esas acciones asegurando que de esa forma cuidan a su pareja, sin embargo, sostuvo que más que tratarse de una acción protectora, están limitando y controlando la vida de la persona. Esta condición, dijo, se complica cuando el paciente sufre trastorno de personalidad paranoide, que se caracteriza como un perfil neurótico, de desconfianza, piensan que las personas les quieren hacer daño y son hipersensibles a la crítica. Whaley Sánchez indicó que el paciente con celotipia no presenta síntomas de la enfermedad en años previos, sino que se detona con una situación que ellos interpretan como infidelidad o una sospecha de engaño.

Esta patología afecta también a quienes han tenido antecedentes de consumo de alcohol, pues se trata de una de las secuelas que deja esta adicción y se conoce como celotipia alcohólica. Muchas personas que tienen problemas de

alcoholismo tienen celos patológicos. El especialista refirió que algunos pacientes tienen antecedentes de haber sufrido desconfianza, tener baja autoestima o distorsiones cognitivas -maximizar las acciones de los otros-.

Desde el punto de vista emocional, refirió que la persona diagnosticada con esa patología, vive el dolor de la infidelidad, aunque no haya evidencia de ello. “Es imposible luchar contra esa idea. Crean historias irreales, como asegurar que su pareja, que es ciega, sale todas las tardes a la ventana en busca de hombres, cuando lo que hace es tomar un poco de sol”.

Quiénes están diagnosticados con esta enfermedad deben tener un control con medicamentos antipsicóticos y neuroleptico, que son muy eficaces para reducir las ideas y ayudan a que puedan vivir su vida de manera casi normal. Sin embargo, cuando suspenden el tratamiento se reagudiza el padecimiento. En el caso de trastorno paranoide, el paciente debe ser tratado con terapia, psicoterapia cognitiva conductual de pareja que puede mejorar la capacidad para creer en el otro, no sentirse engañando y evitar la distorsión cognitiva que maneja.

### **Frentes Políticos/Excelsior**

Terapia intensiva, el doctor Jorge Alcocer, secretario de Salud federal, tiene que aplicarse. La diabetes está pasando de ser una emergencia sanitaria a una emergencia financiera en México, señaló Yiannis Mallis, director general de Novo Nordisk México, laboratorio farmacéutico. En 2017, el impacto de la diabetes en la economía del país fue de casi ocho mil millones de dólares. Además, Cristian Morales Fuhrmann, el representante de la Organización Mundial de la Salud, aseveró que la obesidad cuesta otros siete mil 800 millones de dólares anuales, casi el doble de las pérdidas por el robo de combustibles. Ojo: señalamientos de corrupción en varios estados. Mucho trabajo para el titular de Salud.

### **El insólito acervo artístico del Hospital de Nutrición/Revista Proceso**

**Reportero: Roberto Ponce.**

No sólo es de los mejores hospitales de tercer nivel en el continente y uno de los menos caros para los pacientes adultos mexicanos. **El Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición Salvador Zubirán (INCMNSZ)** cuenta además con una magnífica colección de artes plásticas, en buena medida donada por los propios pintores y escultores de nuestro país. Atravesando jardines horizontales y colgantes hacia el oriente, el médico Francisco Javier Merayo Chalico, adscrito al Departamento de Inmunología y Reumatología desde hace una década, guía a Proceso por el inmueble donde laboró con su colega el doctor Jorge Alcocer Varela (hoy al frente de la Secretaría de Salud), durante sus períodos como director, en 1992-2002 y 2011-2018. “El doctor Alcocer trajo litografías suyas pues admira a artistas que padecen enfermedades reumatológicas y sobre ellos ha publicado estudios.

### **Buscan desprivatizar la certificación de médicos/El Sol de México**

**Reportero: Carlos Lara.**

El Senador José Narro Céspedes, llamó a revisar el papel del Comité Normativo Nacional de Consejos de Especialidades Médicas (Conacem) ya que desde el 2011 se han dedicado a cobrar el aproximado de 30 mil pesos por el proceso. Narro Céspedes indicó que tras una modificación a la Ley General de Salud, se le otorgó la facultad única al Conacem de certificar las especialidades médicas en México, siendo este un negocio de cientos de millones de pesos al año. Por lo anterior, dejó claro que el único responsable para la certificación debe ser la Secretaría de Salud y que las cuotas por la certificación sean cuotas accesibles para los estudiantes y para los jóvenes que se están graduando en una especialidad en la carrera. La Secretaría de Salud es la que debe promover esta certificación.

### **Cuide sus riñones/Reforma**

**Reportera: Natalia Vitela.**

En Europa la insuficiencia renal es una enfermedad de adultos mayores, en México es la segunda causa de muerte en jóvenes. ¿Sabe qué tan sanos están sus riñones? Si tiene obesidad, la probabilidad de que los órganos empiecen a fallar aumentan 10%, el riesgo crece si sufre hipertensión y se eleva aún más en las personas diabéticas. Padecer simultáneamente estas tres enfermedades dispara a 50% el peligro de sufrir enfermedad renal crónica, advierte Rafael Valdez-Ortiz, director de Nefrología del Hospital General de México. En el mejor de los escenarios, una persona con enfermedad renal debe estar conectado a una máquina, mínimo tres veces por semana, de dos a tres horas al día, para limpiar su sangre de los desechos que deberían haber sido filtrados por los riñones y expulsados por la orina.

### **Las enfermedades mentales más comunes, sin dinero para su atención: OPS/La Jornada**

**Reportera: Laura Poy Solano.**

A pesar de que en América Latina y el Caribe los problemas de salud mental, incluido el consumo de drogas, producen más de un tercio de la discapacidad total, el presupuesto promedio para atender estas enfermedades es de sólo 2% del gasto de

salud, del cual 60% se destina a la operación de los hospitales psiquiátricos, alerta la Organización Panamericana de la Salud (OPS). En cuanto a su incidencia por género, la Encuesta Nacional de Epidemiología Psiquiátrica destaca que las mujeres enfrentan una tasa más elevada (10.4%) de trastorno depresivo que los hombres (5.4% al igual que en la perturbación depresiva persistente pues las féminas tienen una incidencia cuatro veces mayor que la de los varones.

### **Diagnóstico tardío a personas con VIH/La Prensa**

**Reportero: Arturo R. Pansza.**

La diputada de Movimiento Ciudadano, Julieta Macías Rábago, en un punto de acuerdo que analiza la Comisión de Salud, plantea exhortar a Censida para que publique, a la brevedad, la Convocatoria Pública para el desarrollo de Estrategias de Prevención Focalizada del VIH y Otras ITS que fortalezcan la respuesta nacional 2019. La legisladora indicó que pese a la trascendental importancia que guarda la detección universal, la Secretaría de Salud solamente practicó dos millones 483 mil 309 pruebas durante 2018, lo cual está muy lejos de lograr que todo mexicano o mexicana se realice la prueba de detección del VIH al menos una vez en su vida.

### **Bajo Reserva/El Universal**

Temen que la austeridad suba el VIH. Nos cuentan que otro de los sectores que está preocupado por la cancelación de los subsidios del gobierno a las ONG son las organizaciones dedicadas a la prevención y tratamiento al VIH. Especialmente, nos dicen que corre riesgo un protocolo internacional en el que algunas asociaciones civiles están participando y que está relacionado con el suministro de la pastilla PrEP, un medicamento que hace que las personas que no tengan VIH puedan tener relaciones sexuales con quienes son positivos a esa enfermedad. En ese sentido, el riesgo de cancelar los subsidios del gobierno, señalan, es que la pastilla no pueda ser comercializada en más puntos del país al finalizar el protocolo que también realiza la Clínica Condesa. De esa forma, la falta de recursos no sólo impactaría a las organizaciones que trabajan con personas con VIH, sino en los mecanismos de prevención para evitar que se siga propagando este virus.

### **Tras marcadores del glaucoma/La Prensa, Ovaciones**

**Reporteros: Adalberto Villasana, Lilian Reyes Rangel.**

El glaucoma es un conjunto de enfermedades que dañan el nervio óptico, y pueden causar pérdida de la visión y ceguera total. Tras un estudio para encontrar marcadores que ayuden a un diagnóstico temprano, expertos de la UNAM detectaron 63 proteínas expresadas únicamente en pacientes con esta afección. Con esta investigación, confirmamos que el antecedente familiar, la miopía y la edad son los principales factores de riesgo que detonan el glaucoma en los mexicanos, indicó Francisca Domínguez Dueñas, académica de la Facultad de Medicina. En el marco de la *Semana Mundial del Glaucoma*, que en este 2019 se conmemora del 10 al 16 de marzo y en colaboración con el Instituto Nacional de Medicina Genómica y el Instituto Nacional de Rehabilitación, Domínguez y su equipo hicieron 550 revisiones oftalmológicas a pacientes del INR para verificar si presentaban algún deterioro en el nervio óptico.

### **Faltan especialistas ante los crecientes casos de amputaciones: UNAM/La Jornada**

**Reportero: Arturo Sánchez Jiménez.**

Se estima que 900 mil mexicanos han sufrido alguna amputación, la mayor parte de ellas a causa de enfermedades como la Diabetes. Y aunque la Organización Mundial de la Salud, recomienda que se cuente con un profesional en el campo de la órtesis y prótesis por cada 500 personas con discapacidad, en México sólo hay 108 protesistas para atender a una población discapacitada creciente, de acuerdo con información de la licenciatura en Órtesis y Prótesis, recientemente creada por la (UNAM). En la Encuesta Nacional de Salud y Nutrición (Ensanut) 2016 el número de personas discapacitadas del sistema musculoesquelético es superior a los 5 millones en el país.

### **La flora intestinal, otro posible factor para la obesidad/La Jornada**

**Reportero: Arturo Sánchez Jiménez.**

La obesidad y el sobrepeso están relacionados con factores biológicos, sociales, socioeconómicos, ambientales y genéticos, pero en la última década la flora intestinal ha surgido como un posible factor asociado al desarrollo de las alteraciones metabólicas. De acuerdo con la edición 2012 de la Encuesta Nacional de Salud y Nutrición, 73% de los mexicanos en edad adulta tiene sobrepeso u obesidad y 34% de los niños. Sofía Morán, de la Unidad de Genómica de Poblaciones Aplicadas a la Salud del Instituto Nacional de Medicina Genómica, señaló que la microbiota o flora intestinal evoluciona con el humano desde el nacimiento y está influenciada por aspectos como la dieta, el genotipo, el uso de antibióticos, entre otros.

## **Científicos investigan causas del Alzheimer/El Sol de México**

**Reportera: Ammy Ravelo.**

Científicos mexicanos desarrollan una investigación a base de biomarcadores específicos para mejorar el diagnóstico de Alzheimer, el cual hasta ahora es clínico y presuntivo. En entrevista con EFE, el doctor José Luna Muñoz, coordinador del Banco Nacional de Cerebros del Centro de Investigación y de Estudios Avanzados (Cinvestav) del Instituto Politécnico Nacional y quien lidera el estudio, explica que cuentan con 350 cerebros para investigar este padecimiento. Para poder ser donador, la persona debe manifestar su voluntad al Banco de Cerebros y firmar una carta de intención con dos testigos. A su muerte, los familiares deben avisar para que se pueda dar acceso al Instituto Nacional de Neurología, donde se realiza la extracción del órgano, proceso que dura unos 90 minutos. El doctor explica que el cuerpo es tratado con respeto y sin dañarlo. Para que el cerebro sirva para ser investigado, debe ser extraído durante las primeras 12 horas después de la defunción.

## **100 días/Excelsior, El Sol de México**

**Reportera: Fabiola Guarneros Saavedra.**

En estos primeros 100 días que se cumplen hoy exactamente, el Presidente Andrés Manuel López Obrador ya esbozó la ruta política por la que correrá su administración. En la antesala del día 101 hay dos prioridades para el gobierno federal: seguridad y la creación de un sistema de salud público, que elimine definitivamente al Seguro Popular. Asuntos muy sensibles e importantes para la población, y el éxito dependerá del diseño de la estrategia. Y en el tema de la salud no se podrá cumplir con el objetivo de democratizarla, si no se reparan las fallas, omisiones y carencias de los actuales sistemas. Antes de dar de baja el Seguro Popular habrá que equipar con personal médico, infraestructura y medicamentos a las clínicas y hospitales del IMSS, ISSSTE y de la Secretaría de Salud, de lo contrario la saturación y calidad del servicio será agobiante para el ciudadano mexicano. No cabe duda, 100 días intensos y los que vendrán.

## **Diputados frenan cuatro iniciativas sobre el aborto/Excelsior**

**Reportera: Vanessa Alemán.**

Con una mayoría absoluta de Morena, la Cámara de Diputados tiene en stand by cuatro iniciativas para permitir la interrupción legal del embarazo en todo el país. Las propuestas van desde modificar la Constitución hasta reformar la Ley General de Salud, para incluir la interrupción del embarazo cuando la mujer interesada lo solicite o lo necesite. La aprobación de estas iniciativas requeriría el aval por mayoría simple, es decir, el mayor número de votos de los legisladores que se encuentren presentes en el salón de plenos, lo cual podría lograrlo Morena que con sus aliados suman 316 diputados, más la bancaria del PRD y MC y la diputada sin partido Lucía Riojas, que se han pronunciado a favor, daría un total de 356 votos, con los cuales podrían concretar hasta una reforma constitucional.

## **Opera estrategia para recuperar hospitales, asegura Sheinbaum/La Jornada**

**Reportera: Rocío Alvarado.**

Como en otras áreas del gobierno, en el sector salud hubo mucho abandono y corrupción, pero al igual que se ha hecho en otros casos, la Contraloría ya efectúa los procedimientos administrativos sobre las anomalías que se han encontrado, afirmó la mandataria capitalina, Claudia Sheinbaum Pardo. Al ser entrevistada después de participar en el sábado de tequio en la colonia Anáhuac, una de las más inseguras de la alcaldía Miguel Hidalgo, señaló que ya se tiene una estrategia de recuperación de los centros de salud y hospitales durante este año y se va a poner orden en el tema de las plazas laborales. Agregó que se trabaja para adquirir medicamentos por medio de una licitación y con las compras consolidadas con el Instituto Mexicano del Seguro Social, luego del desabasto desde hace meses.

## **Ordena Inai a IMSS informar sobre compras/El Sol de México**

**Reportero: Alejandro Suárez.**

El Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales ordenó al Instituto Mexicano del Seguro Social dar a conocer toda la información sobre la compra de medicamentos en los estados de la República durante 2017. Al presentar el asunto ante el pleno del Inai, el comisionado Joel Salas Suárez explicó que dado a que la actual administración tiene como prioridad mejorar las condiciones del sistema de salud, y ante las dudas sobre el abasto en diversas entidades, es de interés público conocer las adquisiciones de medicamentos de ejercicios fiscales anteriores.

### **La Cuarta Transformación/El Financiero**

**Reportero: Darío Celis.**

Hablando de medicinas, viene otra compra consolidada. No es de 5 mil millones como le habíamos reportado. Será de 6 mil 500 millones de pesos y no la va a coordinar ni el Seguro Popular, que dirige Angélica Ivonne Cisneros, ni mucho menos el IMSS, que lleva Germán Martínez, el organismo que las lideró en los últimos diez años. La va a operar directamente la Secretaría de Hacienda de Carlos Urzúa, vía su Oficial Mayor, Raquel Buenrostro, con el apoyo de la Secretaría de Salud, que encabeza el doctor Jorge Alcocer. Las compras se van a hacer en mayo.

### **Pide legislador fincar responsabilidades por ruina del sector salud/La Jornada**

**Reportera: Mirna Servín Vega.**

A los funcionarios de la anterior administración responsables de que se recibiera un sistema de salud casi en ruina financiera por el mal manejo de los recursos, falta de medicamentos y compras de equipo poco transparentes deben fincárseles responsabilidades jurídicas, sostuvo el diputado Nazario Norberto Sánchez. El legislador de Morena aseguró que desde el Congreso capitalino se harán las leyes en la materia más eficientes para garantizar la compra de insumos y que se impongan también candados para evitar la falta de recursos humanos en el personal sindicalizado, que con la complicidad de las autoridades abusó de ser comisionado a otras áreas distintas a los centros de salud. “Es urgente cerrar los caminos de la corrupción mediante ordenamientos más claros en el empleo del presupuesto. De esta manera se contarán con medicamentos y equipos que realmente son necesarios y no producto de acuerdos oscuros y moches”. Norberto Sánchez destacó que la administración anterior cometió un crimen al comprometer el futuro del sector salud de la ciudad con determinadas empresas, lo que originó un endeudamiento acumulado e irresponsable desde 2013 por unos mil 500 millones de pesos. Dijo que se dará todo el apoyo a la gestión de la titular de la Secretaría de Salud, Oliva López Arellano, quien denunció que este descalabro se debió a una oscura política de adquisición de medicamentos e insumos médicos, como material de curación y de laboratorio, además de un desorden en plazas laborales, malas prácticas y la crisis que ha enfrentado desde el primer día.

### **Aumenta hasta 40% el precio de medicamentos por la distribución/La Jornada**

**Reportera: Ángeles Cruz Martínez.**

La distribución de medicamentos en instituciones públicas tiene un costo de entre 30 y 40% del precio de los productos. Es un negocio que ha dominado una decena de empresas que, con base en la ley, representan a los laboratorios en licitaciones públicas y se hacen cargo de entregar frascos y cajas en los lugares que indiquen las instituciones, incluso directamente en los hospitales. En este sector se ha centrado la atención del gobierno federal para cuestionar el elevado gasto en la compra de fármacos, 80 mil millones de pesos al año, ha señalado el Presidente Andrés Manuel López Obrador; y mientras la autoridad fiscal prepara denuncias sobre presunta corrupción de 50 empresas por emisión de facturas fraudulentas y robo de fármacos, la aplicación del Plan Nacional de Salud sigue detenida por barreras administrativas y falta de dinero. Los recursos no llegan, a diferencia de lo que ocurre con los programas sociales de apoyo a estudiantes, aprendices, adultos mayores y para sembrar árboles, entre otros.

### **Mujeres sin refugio/El Sol de México**

**Reportera: Nuvia Mayorga.**

Desde hace varios años, el Centro Nacional de Equidad de Género y Salud Reproductiva, dependiente de la Secretaría de Salud, emite una convocatoria abierta para organizaciones de la sociedad civil e instituciones que cuenten con infraestructura y cierta organización, de tal manera que se les asignen recursos para crear y operar refugios para mujeres y sus hijas e hijos, víctimas de violencia. Esta forma de operar y las miles de mujeres apoyadas a través de este esquema fue víctima de una mala decisión basada, como ha pasado en la administración actual, en acusaciones de corrupción que, hasta la fecha no han sido probadas y mucho menos hechas públicas. Bajo ese pretexto, el 22 de febrero del presente año, se canceló la convocatoria abierta para asignar recursos a los operadores de los refugios. Ello, a pesar que en el Presupuesto de Egresos de la Federación 2019, se asignaron 346 millones de pesos para ese propósito. En el oficio de cancelación se señaló que dicha medida obedece a la instrucción presidencial.

## **Acceso al aborto legal es desigual en los estados/El Economista**

**Reportera: Samantha Nolasco.**

En México existen condiciones desiguales para el acceso a procedimientos de aborto seguros y legales, que orillan a las mujeres a acceder a métodos inseguros que tienen repercusiones en la salud. Lo que representa en México la cuarta causa de muerte en mujeres jóvenes por abortos mal realizados dijo en entrevista la doctora Raffaella Schiavon, quien estudió Medicina en la Universidad de Padua, Italia, y se especializó en Ginecología y Obstetricia en la Universidad de Trieste. El riesgo de morir por parto es más grande que el riesgo de morir por un aborto bien hecho. En México la práctica del aborto es común, pues de acuerdo a los sistemas oficiales de información de la Secretaría de Salud, hospitales federales, institutos nacionales, secretarías estatales de Salud, IMSS e ISSSTE, del año 2000 al 2016, se registraron poco más de 3 millones 413,000 atenciones por aborto entre mujeres de 15 a 44 años en los servicios públicos del sector salud (hospitales, salas de urgencias y centros de salud). Esto representa un promedio de 200,000 atenciones anuales, y una tasa promedio de siete atenciones por aborto por cada 1,000 mujeres de 15 a 44 años en la población.

## **En Tangible: la obesidad/El Universal**

**Reportera: Berenice González Durand.**

La obesidad es un problema mundial cuyas cifras le pesan al mundo en muchos aspectos. Esta condición discapacitante se ha triplicado en todo el mundo desde 1975, según datos de la OMS. Esto también ha disparado las cifras de enfermedades relacionadas, como trastornos cardiovasculares (principalmente cardiopatías y accidentes cerebrovasculares diabetes, enfermedades del aparato locomotor (en especial la osteoartritis, una enfermedad degenerativa de las articulaciones), y algunos cánceres (endometrio, mama, ovarios, próstata, hígado, vesícula biliar, riñones y colon). Hay más de dos mil millones de adultos con sobrepeso y alrededor de un tercio de esa cantidad es considerada obesa, es de una persona con un índice de masa (IMC) igual o superior a 30.

## **Lanzan campaña para limpiar sitios del tabaco/24 Horas**

**Reportero: Alejandro Granados.**

Se han hechos esfuerzos para ir reformando las leyes locales, pero la meta es que sea a nivel nacional con una ley federal, puntualizó. La intención de la campaña es que dure hasta el 31 de mayo, que es el *Día Mundial Sin Tabaco*, o un poco más. Es importante generar conciencia, y es importante hacer un llamado a los legisladores, a la Secretaría de Salud y a las autoridades a que, en verdad, tomen cartas en el asunto; sólo tienen que legislarla, ya que hoy en día se gastan más de 80 mil millones de pesos en atender enfermedades relacionadas con el tabaco, concluyó González Rubio.